

## Editorial

# AMÉRICA LATINA, UN LARGO CAMINO DE ORGANIZACIÓN Y LUCHA CONTRA EL NEOLIBERALISMO

No es una novedad epistémica que América Latina contiene una de las mayores brechas de desigualdad social y cultural del mundo, fruto de las políticas neoliberales que, en las últimas cuatro décadas, han acrecentado la histórica disparidad entre ricos y pobres. Si bien en los últimos veinte años se han desarrollado diversas experiencias progresistas, que llevaron adelante políticas de redistribución de la riqueza, ampliación en el acceso a la educación y la atención médica, la generación de empleo y el apoyo al consumo interno, no se ha logrado reducir drásticamente la pobreza, la sistemática violación de los derechos humanos y promover en términos reales y sostenidos sociedades con una mayor justicia social.

Han surgido así, diversos movimientos sociales, sindicales y políticos, impulsados por una serie de preocupaciones y demandas relacionadas con la justicia social, los derechos humanos, la democracia, la igualdad de género, el medio ambiente, las luchas de las y los trabajadores urbanos y rurales, las comunidades indígenas, el feminismo, los campesinos y los pequeños propietarios rurales, la comunidad LGTTIQ+, que han motorizado distintas experiencias de organización comunitaria, productivas, educativas, sociales y políticas. Sumado a distintos procesos de debate, unidad y solidaridad popular que vienen siendo parte las acciones que, como las luchas obreras europeas y americanas de los siglos XIX y XX, tienen un importante peso específico de resistencia, mística, arte y lucha callejera.

Una lucha que hoy como ayer entremezcla múltiples gritos con un solo fin: no rendirse para construir un mundo más igualitario, más libre, más humano y, por sobre todo, más justo. Un mundo que construimos todos los días en base a la lucha, la organización, la unidad y la solidaridad en clave popular. Un mundo donde, además, deben “caber muchos mundos”.

Eso es un poco lo que se refleja en este 2023. El avance de nuevas derechas en América Latina trajo aparejado estrategias y narrativas inéditas, que fueron desde el lawfare y la proscripción, la restricción en materia de derechos hasta discursos de odio hacia sectores determinados de la ciudadanía. En consecuencia, han surgido potentes respuestas populares en países latinoamericanos como México, Uruguay, Perú, Ecuador, Colombia, Chile y Argentina. Un ejemplo de ello fue la rebelión del pueblo chileno que comenzó con la protesta de estudiantes por el incremento del precio del transporte público y llevó a la propuesta de la reforma de la constitución heredada de la dictadura pinochetista. Así, bajo la consigna “no son 30 pesos, son 30 años”, jóvenes, estudiantes, trabajadorxs, jubiladxs, movimientos sociales y políticos se unieron en un enorme levantamiento popular en pos de la redistribución de la riqueza y la ampliación y el acceso a derechos. En los últimos años, América Latina fue territorio de estas luchas que, adoptando características específicas en cada país, desafiaron columnas nodales del sistema neoliberal como el individualismo y la desigualdad. Estas experiencias no se ciñen a nuestro continente, sino que emergieron también en el llamado “primer mundo” como las protestas de los “chalecos amarillos” en Francia, o los paros de transportes en Bélgica y Alemania.

Estos procesos de lucha, en nuestro continente y en el corazón del capitalismo imperialista europeo demuestran que los pueblos siguen luchando contra el mercado y sus postulados de mercantilización de los derechos laborales, previsionales, sociales, sanitarios, culturales y educativos. Aquí y allá las sociedades se organizan por la construcción de un mundo más igualitario y con mayor justicia social.

En este contexto, este número de *Encuentros y Saberes* busca seguir repensando las luchas y experiencias populares con perspectiva histórica. En particular, la propuesta de trabajos problematiza de manera crítica la educación en relación con una América Latina en permanente cambio y ebullición política, económica y sociocultural. De este modo, la educación es abordada de diversas formas: como derecho, fuente de trabajo, modo de organización, territorio de relaciones sociales. Asimismo, diferentes experiencias de organización popular también permiten articular la educación con la militancia, la producción de conocimiento y la formación. En definitiva, la educación es una puerta de acceso a múltiples luchas y ámbitos de la vida social.

La sección **Educación y derechos humanos** reúne un conjunto de trabajos que abordan los DDHH en un sentido amplio, comprendidos como resultados de procesos de luchas populares. Los artículos analizan diversas temáticas tales como la ampliación de derechos para un sector social determinado –como las personas privadas de su libertad–, la enseñanza y el aprendizaje de los DDHH en las aulas, proyectos escolares en torno a los DDHH, y el desarrollo de la educación de jóvenes y adultos como forma de garantizar el derecho a la educación.

La sección **Educación y Trabajo** presenta una serie de investigaciones que se interrogan sobre la articulación entre los saberes socialmente productivos y el mundo del trabajo en América Latina, en términos históricos como presentes.

Una serie de experiencias llevadas a cabo por empresarios, sindicatos y clases populares que analizan la realidad laboral de las/os docentes latinoamericanos y su lucha por mejorar sus condiciones laborales y salariales.

Asimismo, la sección **Historia y Sindicalismo** da cuenta de las problemáticas y coyuntura de las/os trabajadoras/es organizadas/os en Nuestra América, a partir de considerar los avances, contradicciones y particularidades laborales y gremiales del conjunto de la clase trabajadora urbano-rural.

En suma, este número de *Encuentros y Saberes* pone en debate tales problemáticas e invita a seguir construyendo un espacio editorial democrático y plural que contempla la multiplicidad de producciones teóricas que cuestionan críticamente los discursos socialmente hegemónicos y aborda la trama compleja de resistencias, luchas y solidaridades populares que a continuación presentamos.

Equipo Editorial

Hernando Arbelo, Ana Laura Sucari y Martín Acri,

Septiembre 2023